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Rapport de la Co-présidence 

 
Chers membres de l'Association professionnelle FFF, amis, personnes ayant de l’intérêt pour 

la branche et collaborateurs  
 

 

 
 

Dölf Müller 

Co-président 
 

Il semble que la Corona était hier et qu'en est-il 

aujourd'hui ? On ne le sait pas vraiment, ou on ne 

veut pas le savoir. Que n'avions-nous pas prévu 

pour 2022 à partir de l'automne 2021, la pandémie 

avait dépassé son zénith, fini le temps où nous 

courions avec le frein à main serré et les coudes 

protecteurs. Et voilà qu'un an plus tard, une fois de 

plus, tout s'est passé autrement ! 
 

« Si tu agis selon ta responsabilité et ta 

conscience, et non selon ton inconscience, tu es 

dans le vrai »  

Albert Schweitzer �04.01.1875 †04.09.1965� 
 

 

 

Christoph Rellstab 

Co-président 

Cette sagesse semble échapper à de nombreux dirigeants. Nous en voyons tous les jours les 

conséquences depuis le 24 février 2022, mais ce qui est dramatique, c'est que toutes ces vilaines 

grimaces s'accumulent ! Les matières premières, les denrées alimentaires, l'énergie, les 

médicaments et l'électronique semblent tous provenir de la même usine, dont la porte de sortie ne 

s'ouvre que très peu actuellement. Nous en connaissons tous les conséquences ! Des délais de 

livraison interminables, des évolutions de prix astronomiques et des relations que nous n'aurions 

pas soupçonnées avant le 24 février 2022. L'adage selon lequel le battement d'ailes d'un papillon 

au Brésil peut déclencher un ouragan au Texas semble se vérifier une fois de plus. 

 

Evolution positive sur le marché de la construction de bâtiments, poussée par des hausses 

de prix 

Tout en sachant que certains effets de l'évolution cumulative mentionnée ci-dessus ne se feront 

sentir qu'en 2023, n'oublions pas que l'année 2022 s'est malgré tout mieux passée pour notre 

secteur que ce que l'on pouvait supposer. Au troisième trimestre 2022, l'indice de la construction 

a enregistré une nouvelle hausse pour atteindre un nouveau sommet de 158 points. Corrigé des 

effets saisonniers et calendaires, le chiffre d'affaires du secteur principal de la construction a 

augmenté de 4,1% par rapport au trimestre précédent. Cette nette augmentation enjolive 

toutefois la situation économique de la branche. D'une part, les chiffres d'affaires provenant du 

secteur du bâtiment public, sujet à des fluctuations, devraient être exceptionnellement élevés. 

D'autre part, l'augmentation du chiffre d'affaires est due en grande partie à une hausse des prix de 

la construction et pas seulement à une augmentation de la production. Au 3e trimestre 2022, 

l'indice du bâtiment a augmenté de 8,9% par rapport au trimestre précédent. Dans les deux grands 

secteurs de la construction de logements et de bâtiments industriels, les chiffres d'affaires 

devraient augmenter de 5,4%, voire de 6,2%. La croissance devrait être encore plus forte, de 

l'ordre de 30%, dans le secteur du bâtiment public, très sensible aux fluctuations et dont les 

entrées de commandes ont récemment fortement augmenté. 
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La branche des fenêtres ne se contente pas de suivre l'élan de la construction immobilière 

Il semble se confirmer que la production locale se distingue durablement, en particulier pour les 

fenêtres, puisque les importations de fenêtres en Suisse continuent de reculer dans le sillage de 

l'augmentation des quantités vendues grâce au marché florissant de la construction et de la 

rénovation. Les carnets de commandes des membres du FFF sont donc bien remplis. Même s'il n'est 

pas facile de réajuster les prix plus élevés des matériaux dans le cadre de contrats d'entreprise 

liés, la majorité des entreprises membres du FFF reste mobilisée.  
 
 

La campagne actuelle et nécessaire d'économie 

d'énergie dans la construction de logements, 

associée à des subventions de plus en plus 

abondantes, peut laisser des traces de croissance, 

notamment dans le segment des fenêtres. Dans les 

années à venir, les entreprises membres de la FFF 

devront combler cette lacune qui existe encore en 

partie entre les activités de rénovation et les activités 

de construction. Pour ce faire, la fédération 

s'impliquera beaucoup plus que ces dernières années. 

 

 

Bureau FFF 

En 2021, Beat Rudin avait décidé de quitter la direction de l'association pour se consacrer à nouveau 

exclusivement à la technique et à la formation continue. Nous remercions Beat pour ses 

nombreuses années d'activité en tant que directeur et sommes heureux qu'il continue à mettre ses 

connaissances et son expérience à la disposition de la FFF. 

Début février 2022, nous avons pu engager Markus Hobi pour succéder à Beat Rudin. Il dispose d'un 

large éventail de formations avec une formation en management et est ingénieur en mécanique 

ETS/HES. Markus Hobi s'est très vite adapté et beaucoup d'entre vous l'ont déjà rencontré 

personnellement. Pour la co-présidence, c'est un plaisir de sentir comment vous, chers membres, 

avez accueilli Markus Hobi dans nos rangs. Un grand merci pour cela. 

 

 

Projets FFF et collaboration avec le CSFF 

La collaboration entre la FFF et le CSFF est établie depuis des années. Le module Miner-gie 

Fenêtres et l'étiquette-énergie Fenêtres sont gérés en commun. Les commissions communes 

compétentes ont continué à travailler de manière collégiale et très efficace en 2022. L'année 

dernière, les échanges au niveau des directeurs des associations se sont intensifiés. Au niveau 

des comités et des présidences, les choses ont été un peu plus calmes par rapport aux années 

précédentes. Le changement de présidence au sein du CSFF, où Pascal Schwarz a remplacé 

Markus Stebler à la présidence, a certainement contribué à cette situation. La FFF remercie ici 

chaleureusement Markus Stebler pour sa longue et bonne collaboration et se réjouit de la 

poursuivre avec Pascal Schwarz et les membres de son comité. L'occasion ne manquera pas. 
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Collaboration avec la VSSM et la FRECEM 

La FFF est formellement un groupe spécialisé du VSSM. Grâce à ses délégués, la FFF est impliqué 

dans les processus décisionnels et les décisions du VSSM. La collaboration entre le VSSM et la FFF 

est bien rodée. La FFF est actif au sein de la conférence des présidents par le biais de la 

coprésidence. Thomas Vetsch est en outre membre de la grande commission CCT. 

La CCT a également été un thème récurrent en 2022, qui, nous l'espérons, sera quelque peu 

relégué à l'arrière-plan peu avant Noël, lorsque le Conseil fédéral aura déclaré la CCT de force 

obligatoire. 

En Suisse romande, la FFF a entretenu de bons échanges et une collaboration constructive avec 

le FRECEM. La FFF continuera à le faire à l'avenir, malgré la résiliation de l'affiliation de la FRECEM à 

la FFF, malheureusement intervenue en cours d'année. Le changement de personnel au sein du 

bureau FFF, qui aura lieu le 01.01.2023, est une bonne occasion de relancer et de développer cette 

collaboration. 

 

 

Collaboration avec aee Suisse 

Le FFF est membre d'aee Suisse depuis 2021. L'arrivée de la FFF a conduit aee Suisse à créer le 

groupe spécialisé Bâtiment. La FFF défend les intérêts des constructeurs de fenêtres dans ce 

groupe spécialisé, convaincue que les constructeurs de fenêtres suisses veulent, peuvent - et 

doivent - apporter une contribution essentielle à la modernisation du parc immobilier suisse ! Les 

bâtiments modernes et efficaces sur le plan énergétique ne fonctionnent "que" grâce aux 

fenêtres high-tech modernes et très performantes que les membres de la FFF produisent et 

installent avec leurs entreprises. Ce qui est normal et quotidien pour nous, les fabricants de 

fenêtres, doit toujours être montré et expliqué à tous les autres. Sous l'influence de la crise 

énergétique et climatique actuelle, le groupe spécialisé dans le bâtiment a élaboré la brochure 

"Energie positive et climatiquement neutre - Mesures politiques pour une exploitation durable du 

parc immobilier suisse", qui doit maintenant permettre d'informer et d'expliquer largement. 
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Perspective d'une année 2023 exigeante 

La situation sera passionnante, mais en tout cas pas plus facile. Si, lors de la pandémie, on pouvait 

encore compter sur la recherche de l'industrie high-tech, la situation actuelle s'avère nettement 

plus difficile. Nous avons affaire à des individus imprévisibles, extrêmement résistants à toute 

forme de bon sens. Parallèlement, nous subissons la pénurie d'électricité parce que la politique 

n'a pas assumé ses responsabilités ces dernières années. Il manque presque à tous les coins de 

rue pour montrer à l'économie, mais aussi absolument à la population, des positions claires sur la 

direction que prend la politique, en commençant tout en haut, au Conseil fédéral. Ainsi, l'UE et les 

accords bilatéraux, les primes d'assurance maladie, le prix des médicaments, la valeur locative et 

la politique fiscale sont autant de sujets qui concernent l'ensemble de la société, mais qui 

l'occupent également. L'évolution des taux hypothécaires et de l'inflation freinera plutôt qu'elle 

n'encouragera les investissements dans les projets de construction. Dans ce contexte, il existe 

toutefois des opportunités exceptionnelles pour le puissant artisanat régional, et les entreprises 

membres de la FFF en font partie. Leur proximité avec les promoteurs immobiliers privés et les 

investisseurs institutionnels, leur compétence professionnelle et leur flexibilité 

entrepreneuriale, associées au souhait de leurs futurs clients de réaliser des économies 

d'énergie et de confort, des délais de montage et d'installation rapides pour les fenêtres, et tout 

cela sans permis de construire, sont autant de points positifs qu'il faut absolument aller chercher. 

Faites-le et faites-nous savoir où et comment nous pouvons vous aider. 

 

 
 

Conclusion et remerciements 

Une fois de plus, la co-présidence a eu du plaisir à travailler avec vous tous ! Les membres, le 

comité, les collaborateurs du secrétariat et les amis de la FFF. Nous avons vécu 52 semaines 

passionnantes et parfois difficiles, sans jamais perdre de vue le fair-play. Nous les en remercions 

chaleureusement et sommes à leur disposition. 
 

Nous vous souhaitons à tous nos meilleurs vœux de bonheur, de réussite, de santé et de 

confiance. 
 

Dölf Müller    Christoph Rellstab 

Co-président    Co-président 
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Comité Directeur 

 
 

 

 

 
Christoph Rellstab 

Co-Président à partir de  

l’AG 2019 

 

 

 Dölf Müller 

Co-Président à partir de  

l’AG 2019 

   

   
Jean-Christophe Berseth 

Représentant de la 

Romandie 

Bernhard Bieri 

Président Commission 

technique 

Pierre Breitenmoser 

Chef du département 

fournisseurs 

 

 

 

  

 

 

 

Adrian Klarer 

Responsable du 

département marketing 

 Thomas Vetsch 

Président Commission de la 

formation 
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Bureau 

 
 

 

 

 

 

 
Markus Hobi 

Directeur général 

 

Beat Rudin 

Responsable technique 

 

Jean-Fred Capt 

Responsable de succursale 

Romandie  

(jusqu'au 31/12/2022) 

 

Commission de gestion 

 

 

 

 
Maria Brühwiler  Bernhard Wernli 

 

rbz ag für verbandsmanagement 

 
 

 

 

Administration et  

finance 

 

 
  Gilbert Brülisauer 
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Commissions 
Situation au 31/12/2022 

 

Commission de la formation 

Thomas Vetsch  Président FFF Grabs 

Markus Hobi   FFF Dietikon 

Stephan Hofer   BFH Biel 

Rolf Keller   FFF Klingnau 

Danilo Pirotta   SFV Schlieren 

Irene Schuler   VSSM Wallisellen 

 

Commission de labélisation 

Beat Rudin  Président FFF Dietikon 

Rolf Auer   FFF Siegershausen 

Jean-Fred Capt   FFF Le-Mont-sur-Lausanne 

Christoph Rossmanith   BFH Biel 

Christian Wenger   FFF Ober-Ohringen 

 

Commission des fournisseurs 

Markus Hobi  Chef du département  Dietikon 

Konrad Arnold    Zürich 

Karl-Heinz Faller    Schaffhausen 

Urs Lüchinger    Heerbrugg 

 

Commission technique 

Bernhard Bieri  Président FFF Wimmis 

Ruedy Brechbühl   FFF Allschwil 

Jean-Fred Capt   FFF Le-Mont-sur-Lausanne 

Martin Kappel   FFF Altstätten 

Tobias Lange   FFF Adelboden 

Beat Rudin    FFF Dietikon 

Urs Uehlinger   BFH Biel 

Paul Schöni   FFF Aarburg 

Ruedi von Moor   FFF Ruswil 

Daniel Zurkirchen   SIGAB Schlieren 
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Membres 2022 (mutations) 

 
 

Catégorie   Numéro  

1 – 4 MEMBRES ORDINAIRES À LA 1.1.2022  170  

5a – 5d MEMBRES ASSOCIÉS À LA 1.1.2022  65  

     

     

 Admissions  Date d’entrée  

 smartwindows  01.01.2022  

 Bergamaschi F.LLI SRL  22.02.2022  

 Bois-Concept Sarl  22.02.2022  

 Aureus AG  01.07.2022  

 Flumroc AG  18.11.2022  

     

     

 Départs   Date de sortie 

 G. RISSE SA   31.12.2021 

 Fenlux Sascha Koller GmbH   31.12.2021 

 Menuiserie Zimmermann   22.02.2022 

 FM Tools GmbH   16.08.2022 

 prowindow ag   29.08.2022 

 Vopa AG   11.10.2022 

 Morerod Charpente SA   31.12.2022 

 Menuiserie Nouvelle Monin SA   31.12.2022 

 Volery Frères SA   31.12.2022 

 CoTech D. Chappuis Sàrl   31.12.2022 

 Fenster Schär AG Fensterbau   31.12.2022 

     

     

1 - 4 TOTAL MEMBRES ORDINAIRES PAR 31.12.2022  164  

5a - 5d TOTAL LES MEMBRES ASSOCIÉS PAR 31.12.2022  64  
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Rapport annuel du marketing 
 

 

 

Consolider - pour ensuite reprendre de la vitesse. 

 

 
 Adrian Klarer 

 

Cette année a été placée sous le signe de la consolidation. Le nouveau directeur, Markus Hobi, est 

arrivé au début de l'année et a été formé à l'ensemble du domaine du marketing et du site web. 

L'équipe s'est soudée cette année. Pour rappel, le site fff.ch a été mis en ligne fin 2021 et a été 

optimisé tout au long de l'année. Nous pouvons constater que notre principale collaboratrice 

virtuelle fonctionne de manière stable. Comme d'autres collaborateurs, elle doit bien sûr être tenue 

à jour en permanence, bénéficier de formations continues et rester flexible. Avec la construction 

CMS actuelle (TYPO3), nous constatons avec plaisir que d'autres extensions peuvent être 

réalisées au mieux et que le site web fonctionne sans problème de manière stable. 
 

Nous poursuivons la stratégie FFF avec le Data-Driven-Marketing (DDM). 
 

Toutes les actions marketing doivent donc être mesurables et leur impact doit donc toujours 

pouvoir être évalué. Le site web fournit aujourd'hui des éléments concrets pour améliorer le 

marketing. Plus d'efficience & d'efficacité dans l'ensemble de la communication. Des réponses 

claires : Quelles sont les mesures qui coûtent et celles qui apportent quelque chose ? Cela conduit 

ensuite à une amélioration ciblée et durable des moyens de communication actuels. 
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Ce site web moderne de l'association peut donc désormais fournir des réponses à beaucoup plus 

de questions que ce n'était le cas auparavant. 
 

Quelques faits intéressants à ce sujet tirés du Reporting : 

• L’année dernière, nous avons accueilli plus de 13 900 personnes sur notre site web. 

• Le temps moyen passé par les visiteuses est passé à 2 minutes 28 secondes, un chiffre 

vraiment très satisfaisant. 

• 72 % des accès se font via des ordinateurs 

• Plus de 46 % nous ont trouvé via Google et 46 % des accès ont été effectués par accès 

direct (on nous connaît). 

• Les pages les plus consultées, en plus de la page d'accueil, sont celles de nos fournisseurs 

de fenêtres et de nos partenaires de la branche. 

 

Les outils d'analyse actuels permettent également déjà d'exploiter le potentiel de l'intelligence 

artificielle et nous utiliserons de plus en plus cet instrument à l'avenir. 

 

 

Modernisation de l'identité visuelle 

L'identité visuelle a été rafraîchie en douceur afin de garantir sa reconnaissance. Le logo, qui est 

l'élément le plus important de l'image de marque, a été réduit aux éléments essentiels et 

délibérément maintenu à un niveau très simple. Le résultat est désormais beaucoup plus léger et 

moderne, sans pour autant perdre sa reconnaissance. Nos publications seront également 

modernisées et rafraîchies. 

 

Nous vous tiendrons volontiers au courant des progrès et des découvertes à venir. 
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Rapport de la commission 

technique 
 

Pour la commission technique, l'année 2022 a été placée 

sous le signe de deux priorités - mettre les bouchées 

doubles pour les attentes concernant les Fenêtres 

coupe-feu EI 30 FFF et trouver sa place dans la nouvelle 

composition de la commission. 

 
  Bernhard Bieri 

Nouvelle composition de la commission technique 

Daniel Zurkirchen (SIGAB, Schlieren), Ruedi von Moos (Haupt AG, 

Ruswil) und Tobias Lange (Küenzi + Knutti AG, Adelboden) ont 

commencé leur travail au sein de la commission. Grâce à leurs 

connaissances et à leur expérience, ils constituent un 

enrichissement pour le FFF. Ils se sont parfaitement intégrés et 

sont motivés pour assumer peu à peu des tâches de travail. 

En raison de la nouvelle constellation, nous avons mené une 

réflexion approfondie sur le déroulement des consultations. Une 

nouvelle procédure standardisée nous aidera à l'avenir à répondre 

de manière ciblée, rapide et adaptée à chaque situation. En 

fonction de l'ampleur et du thème, d'autres membres ou 

associations partenaires seront par exemple impliqués dans le processus. A l'avenir, le processus 

se terminera toujours par une information ou un bloc de formation. 

 

 

Extension FFF Fenêtre coupe-feu EI30 (BSF 22) 

Nous avons beaucoup travaillé sur ce projet. Un grand merci au bureau et en particulier à Beat 

Rudin. Grâce à son savoir-faire technique, à sa grande expérience et à sa ténacité, le maximum de 

dimensions et de variantes a pu être exploité dans la surface d'essai de seize mètres carrés. 

La conclusion des accords avec les partenaires du projet a constitué une étape importante. Nous 

avons été très heureux de constater que d'autres fournisseurs de systèmes et entreprises de 

fenêtres disposant de leurs propres systèmes ont exprimé leur intérêt à participer au projet. Cela 

prouve que le projet est bien ciblé. Avec le bois d'épicéa et des largeurs de châssis de 1260/2260 

mm x 2780 mm ainsi que diverses possibilités de combinaison, ce produit répond aux exigences qui 

ont évolué ces dernières années.  

La joie était grande et le soulagement aussi lorsque les deux premiers examens ont été réussis 

début août 2022. Nous sommes presque tombés dans l'euphorie lorsque, début décembre 2022, 

d'autres examens ont permis de confirmer les résultats de l'été. Nous disposons ainsi d'une base 

pour un rapport EXAP. Ce rapport EXAP est une condition préalable à l'élaboration des directives 

pour les futurs licenciés et est en cours d'élaboration au sein du SIPIZ. 
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Les cours «COURS DE REFRESH POUR LICENCE FENETRES COUPE-FEU FFF EI30» sont disponibles 

sur le site internet de la FFF. Dans ce cours, les participants reçoivent un aperçu des tests incendie 

actuels ainsi que de précieuses informations pour une mise en œuvre correcte des directives. Pour 

le contrat de licence "BSF 22", la participation à ce cours est obligatoire. Les cours auront lieu en 

mars dans trois régions différentes. 

 

 

 
 

 

Factsheet Limiteur d’ouverture pour fenêtres avec fonction antichute 

Cette fiche d'information (Factsheet) a pu être présentée lors de l'AG de mars. Les réactions très 

positives des fabricants de fenêtres, des fournisseurs et des planificateurs montrent qu'elle 

répond à un besoin actuel.  

Le document montre de manière claire et compréhensible quelles sont les prescriptions 

applicables aux types de fenêtres utilisés dans notre pays, comment elles peuvent être mises en 

œuvre et comment cela doit être prouvé. Les conseils d'utilisation complètent le contenu.  

Par rapport à nos collègues européens du secteur, nous choisissons une approche plus simple pour 

la plupart des éléments utilisés. Par ailleurs, nous montrons clairement que d'autres exigences 

s'appliquent aux autres types d'ouverture et que les preuves à fournir sont plus nombreuses. 

 

 

 

 

 

 

https://www.fff.ch/fr/cours-et-evenements/offres-de-cours/cours-de-refresh-fenetre-coupe-feu-fff-ei30
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Fiche technique „ Raccords d'étanchéité aux éléments de porte et de fenêtre“ 

La fiche technique "Raccords d'étanchéité aux éléments de portes et de fenêtres" doit être 

remaniée de toute urgence en raison de la nouvelle norme SIA 271. Le cahier technique est la 

propriété d'Enveloppe des édifices Suisse (Gebäudehülle Schweiz), qui est donc également 

responsable de la révision. Une fois de plus, les travaux n'ont pas pu être achevés en 2022 et une 

version actuelle n'est pas encore disponible. 

 

 

Nous avons également travaillé sur ces thèmes : 

Création et publication d'autres documents et informations techniques tels que les substances 

nocives dans la construction de fenêtres, les fenêtres anti-avalanches, etc., la directive SIGAB 005, 

les appuis de fenêtre et les seuils de porte (MB n° 73 ASEPP), les éléments antichute sur les balcons 

à la française, le justificatif de fixation du montage des fenêtres, le marquage numérique des 

fenêtres, les prescriptions de protection incendie 2026, la protection contre les effractions pour 

les systèmes de fenêtres de séparation, etc. 

 

 

Perspectives 

Pour conclure, j'aimerais citer un dicton souvent entendu :   

"Dans la vie, les choses sont souvent différentes de ce que nous pensons". 

Nous nous réjouissons de ce qui vient et si les choses se passent différemment, nous y réagirons 

avec la flexibilité nécessaire. 
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Rapport des fournisseurs 
 

 

 

 

 

 
  Markus Hobi 

 

Lors de la première réunion de la commission des fournisseurs, des discussions intensives ont eu 

lieu sur la forme et la fréquence des réunions du comité des fournisseurs et sur les personnes qui 

devraient être représentées au sein du comité des fournisseurs à l'avenir. 

Ces conclusions ont été prises en compte lors de la réunion à huis clos en novembre et ont 

désormais des répercussions sur les activités 2023. 
 

Néanmoins, diverses activités ont eu lieu dans le domaine des fournisseurs : 

 nouvelle réglementation des cotisations des membres avec adhésion de base, bronze, 

argent, or et platine, 

 création de l'affiliation Partenaires de l'association, où nous avons déjà pu gagner les 

entreprises Jansen/SFS, Koch et Permapack, 

 meilleure présentation des fournisseurs sur le site Internet, 

 Réalisation de manifestations « Fenêtre du futur », de réunions du comité et de la 

commission chez nos fournisseurs, 

 Visite par Markus Hobi de nombreuses entreprises de fournisseurs. 
 

Nous sommes convaincus que la voie que nous avons choisie nous permettra également d'offrir 

une véritable valeur ajoutée/un avantage à nos membres de la catégorie 5. 
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Rapport de la commission de 

labélisation 
 

Après avoir été confronté à des conditions générales 

tout de même très exceptionnelles au cours des deux 

années précédentes, le secteur a pu compter sur une 

bonne, voire parfois très bonne, activité l'année dernière. 

Les entreprises se sont rapidement adaptées aux 

nouvelles conditions, telles que les adaptations de prix 

ou les délais de livraison plus longs. En 2022, les labels et 

les licences n'étaient donc pas non plus une priorité pour 

les entreprises. 

 
 Beat Rudin 

 

 

Malgré cela, la Commission du label a de nouveau pu évaluer des demandes ou du moins des 

extensions de système pour le label "fenêtre de qualité suisse *testé*". Les justificatifs exigés 

dans ce contexte doivent aujourd'hui être présentés de plus en plus souvent pour l'attribution 

des commandes. Le contrôle des documents par une commission compétente donne l'assurance 

d'utiliser des documents corrects et valables. De même, il n'est plus possible aujourd'hui de se 

passer d'une production surveillée. Le travail structuré selon des directives définies dans les 

processus constitue la base d'une qualité de produit élevée et constante. Une telle assurance 

qualité est indispensable pour d'autres labels ou pour la fabrication de fenêtres présentant des 

caractéristiques spéciales telles que la protection contre l'incendie ou l'effraction. 

 

Les contrôles périodiques de l'autosurveillance WPK contribuent à la réussite de la mise en 

œuvre. Une évaluation objective par un spécialiste externe est appréciée par les détenteurs du 

label. Tant les contrôles d'entreprises pour le label de qualité que les audits réalisés sur mandat 

du SIPIZ pour les licences de protection incendie ont tous pu être effectués. C'est avec plaisir 

que nous pouvons attester de la bonne à très bonne qualité des produits des entreprises.  

 

Le nombre toujours élevé de labels de qualité est réjouissant, les départs ayant pu être 

pratiquement compensés par de nouveaux détenteurs du label. Il en va de même pour les 

licenciés pour les fenêtres coupe-feu FFF EI30. Malheureusement, le montage de fenêtres 

certifiées et les licences pour les fenêtres anti-effraction FFF RC2 stagnent à un niveau plutôt 

modeste. Et ce, bien que la protection anti-effraction ait pu être étendue aux fenêtres en bois. Il 

convient de rappeler que pour la protection contre l'effraction, les types de fenêtres validés ont 

été effectivement testés. Le détenteurs du label peut ainsi proposer en toute sécurité à ses 

clients un modèle correct et testé. 

88 FFF label de qualité certifié 

39 FFF fenêtres coupe-feu EI30 certifiées 

14 FFF protection contre l'effraction RC2 testé 

2 FFF montage de fenêtre certifié 
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La Commission du labélisation a tenu trois réunions ordinaires en 2022. Lors de ces réunions, les 

demandes déposées pour l'obtention du label de qualité ont été examinées, les rapports des 

contrôles d'entreprise ont été discutés et les demandes de licence pour la fenêtre coupe-feu FFF 

EI30 ont été évaluées. Je tiens à remercier ici les membres de la commission du label pour leur 

bonne collaboration et leur compétence dans le traitement des demandes. Je remercie Jean-

Fred Capt pour son engagement en faveur des labels en Suisse romande et lui souhaite le meilleur 

pour l'avenir. 

 

 

Attributions de labels 2022 

 

2 entreprises ont obtenu en 2022 le label "Fenêtres de qualité suisse -  

contrôlées, demandées et obtenues pour un total de 4 systèmes : 

smartwindows AG  Müllheim Bois, Bois-alu, PVC 

Siegenthaler AG  Stilli  Bois-alu 

 

En 2022, 47 entreprises ont fait l'objet d'un contrôle par les mandataires 

(Beat Rudin et Jean-Fred Capt) ont effectué un contrôle d'entreprise. 

 

3 entreprises ont demandé et obtenu un contrat de licence pour les 

"fenêtres coupe-feu EI30" en 2022 : 

Kläusler AG   Kloten   Bois-alu 

smartwindows AG  Müllheim Bois, Bois-alu, 

       Vitrage fixe 

Bärtschi AG   Heimberg Bois 
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Rapport de la commission  

pour la formation 
 

Nous avons entendu de grands mots lors de la réunion de 

la commission de formation de cette année en août à 

Dietikon. Notre nouveau directeur Markus Hobi a réussi à 

faire venir à notre table les chefs de la formation de notre 

association faîtière VSSM. Surtout en ce qui concerne la 

nouvelle réforme de la formation qui est en cours à la 

VSSM. 

 

 
 Thomas Vetsch 

Nous, les constructeurs de fenêtres, sommes toujours désavantagés. En effet, selon les 

statistiques de tous les membres de la VSSM, 27% de la fabrication est axée sur les fenêtres et 

les portes, et sur les 800 leçons de formation, seules 6 sont consacrées aux constructeurs de 

fenêtres. C'est tout simplement trop peu, nous ne pouvons donc pas proposer de formation pour 

un constructeur de fenêtres, mais nous formons des menuisiers qui reçoivent trop peu de 

connaissances techniques sur la construction de fenêtres et qui ne nous servent à rien. Lors de 

cette réunion, la VSSM nous a promis que les fabricants de fenêtres ne seraient pas oubliés dans 

la nouvelle réforme de la formation, quelle qu'en soit la forme. Je vous tiendrai volontiers au 

courant. 

 

Comme les années précédentes, différents cours ont été proposés pour votre bénéfice et votre 

valeur ajoutée. Nous avons également reçu des réponses de membres sur ce qui serait encore 

nécessaire ou sur ce qui pourrait être ajouté. Nous vous en remercions et prenons volontiers en 

compte vos demandes. 

Cette année, les cours "Fenêtre du futur" ont été organisés à l'extérieur. Dans certains endroits, 

ils ont été suivi avec enthousiasme et dans d'autres, l'organisateur du cours s'est désisté peu 

avant le début, ce qui donne à réfléchir après une acceptation et jette une mauvaise lumière sur 

tous les participants. 

 

Lors de la réunion à huis clos de novembre, le lancement d'un nouveau concept de base pour la 

formation et la formation continue du FFF a également été abordé. L'accent a été mis sur la 

manière dont les cours seront proposés à l'avenir et sur la manière dont je peux trouver les cours 

qui me conviennent ou qui conviennent à mes collaborateurs. Pour cela, nous cherchons à 

collaborer avec le Bürgenstock et Bienne ou d'autres institutions qui peuvent nous aider. Mais 

notre premier objectif est d'accroître l'importance du FFF au sein de la VSSM dans le domaine de 

la formation et de la formation continue. 

Ainsi, notre profession gagne en reconnaissance et nous en tirons de bons professionnels. 

Les cours fixes pour l'année 2023 sont publiés sur la page d'accueil de notre groupe spécialisé, 

ainsi que les cours en entreprise. 

 

C'est avec plaisir que je remercie spécialement notre nouveau directeur Markus Hobi, l'entreprise 

RBZ et l'ensemble du comité pour le travail accompli en 2022. 
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Rapport Romandie 

 

Activités 2022 en Suisse Romande 

Les conditions de travail sont redevenues normales 

après ces dernières agitées avec le Covid. Il y a beaucoup 

de chantiers et chaque entreprise travaille à pleine 

capacité. Et les perspectives pour l'année suivantes sont 

très bonnes. 

  
Jean-Christophe Berseth 

 

Il y a à nouveau des entreprises qui investissent dans leur outil de production (remplacement de 

centre d'usinage ou nouvelle halle). 
 

La nouveauté cette année a été la recherche de personnel qualifié. La source est tarie et il est 

difficile d'assurer la relève ou l'extension dans les entreprises d'autant que le métier évolue en 

technique et en poids (éléments toujours plus grands et plus lourds) pour le montage sur les 

chantiers. 
 

Il a fait très chaud cet été et longtemps. C'était pénible tant pour les personnes travaillant en 

intérieur qu'en extérieur. Le travail en Home-Office qui a commencé avec le Covid s'est poursuivi 

dans beaucoup d'entreprise un jour par semaine, économisant des déplacements aux employés 

de la technique. 
 

La foire professionnelle Frontale a finalement eu lieu à mi-juillet. Cette foire a été attendue par 

beaucoup car c'était la première foire depuis deux ans et on ne compare et n'achète pas des 

grosses machines sur internet. 

Et la « Holz » a suivi en automne, aussi très fréquentée. 
 

Les clients n'ont pas perdu les bonnes habitudes prises pendant le Covid et acceptent 

régulièrement des délais réalistes permettant aux entreprises de travailler dans des conditions 

normales tout en tenant compte des délais d'approvisionnement qui sont restés plus longs 

qu'avant la pandémie. 
 

Les prix des matériaux et ferrements ont continués à prendre l'ascenseur pendant l'année 

écoulée et des annonces de hausse substantielles ont été faites pour 2023. 
 

Les contrôles en entreprises ont permis de constater que la qualité est au rendez-vous. 
 

Quelques cours de formation ont été dispensés pendant l'année. 
 

Notre responsable du bureau Romandie Jean-Fred Capt nous a annoncé son départ en automne 

avec effet à fin décembre 2022 pour se consacrer à d'autres activités. Nous le remercions pour 

son engagement les dix années passées dans notre association et lui souhaitons le meilleur pour 

la suite. 
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Une recherche active de candidats pour ce poste a été fructueuse et nous a permis d'engager 

Monsieur Julien Barbey qui commencera début janvier 2023. 

Lors de sa présentation au dernier Comité Directeur de l'année écoulée, celui-ci a fait très bonne 

impression. On lui souhaite du succès dans cette nouvelle fonction. 
 

Le bureau Romandie au Mont sur Lausanne a été fermé dans la foulée du départ de Jean-Fred et 

Julien travaillera depuis chez lui. Il sera également plus en déplacement car une réorganisation 

des tâches entre la Romandie et le reste de la Suisse a été faite. 

 

 

 

 
 

  



 
 

FFF Rapport annuel 2022 - Page 22 

Rapport du bureau FFF 
 

C'est avec beaucoup de joie et d'élan que j'ai abordé mes 

nouvelles fonctions. La joie et l'élan sont restés, 

auxquels s'est ajouté mon enthousiasme pour la 

branche des fenêtres en général et pour le travail que 

nos membres fournissent chaque jour pour fabriquer et 

monter des fenêtres de haute qualité pour leurs clients 

en Suisse. Je remercie ici tous les membres de la FFF pour 

leur bon accueil et les nombreuses discussions 

passionnantes, instructives et fructueuses que nous 

avons eues. 

 

 

 
   Markus Hobi  

C'est avec plaisir que je vous donne ci-après un aperçu des principaux thèmes qui nous ont 

occupés en 2022. Outre les travaux au sein des commissions, nous avons rendu l'association 

visible afin que les membres puissent profiter de nos services. Outre le site Internet, nous avons 

informé de l'actualité par le biais de différentes newsletters et informations. Les formations ont 

repris après Corona afin de soutenir les entreprises membres dans la formation de leurs 

collaborateurs qualifiés. La mise en œuvre de projets techniques pour nos membres est 

certainement une tâche essentielle de l'association. Nous sommes donc fiers de la réalisation du 

projet de protection incendie. Je profite de l'occasion pour remercier encore une fois Beat Rudin 

pour la gestion réussie du projet. 
 

La qualité est l'une des composantes les plus importantes pour vos clients. Quoi de plus naturel 

donc que de le montrer avec les labels correspondants. Grâce aux structures de l'association et 

à la collaboration avec les organisations faîtières SIA, constructionsuisse et aee Suisse, nous 

savons très tôt lorsque des lois et des ordonnances sont mises en consultation ou lorsque de 

nouvelles normes sont introduites. Nous voulons mieux traiter ces informations afin de pouvoir 

offrir l'avance nécessaire en matière de connaissances. 
 

Si ce n'est pas en 2022, quand aurons-nous constaté que de bons partenariats avec les 

fournisseurs sont essentiels. Notre catégorie de membres 5a est l'environnement parfait pour 

consolider et développer les relations entre les producteurs de fenêtres et les fournisseurs, ce 

que nous mettons en œuvre en conséquence au sein du comité des fournisseurs. 
 

La décision de confier les tâches administratives à la société rbz ag für verbandsmanagement a 

été une très bonne décision. Au cours de l'année sous revue, nous avons encore procédé à 

quelques ajustements et mis en place des processus plus efficaces. En Suisse romande, deux 

sujets nous ont fortement occupés. D'une part, la FRECEM a résilié son adhésion à la FFF, car elle 

estimait que les synergies étaient trop faibles. D'autre part, Jean-Fred Capt a décidé de relever 

un nouveau défi professionnel. Je profite de l'occasion pour remercier Jean-Fred de son 

engagement. Heureusement, nous avons déjà pu régler la question de la succession et le 9 

janvier 2023, Julien Barbey a repris la responsabilité de l'encadrement des membres de Suisse 

romande. Nous nous ferons un plaisir de vous informer plus en détail à ce sujet. 
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Merci de votre soutien : 
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Merci de votre soutien : 

 

 


